

**KOMUNIKASI BENCANA DALAM PENANGANAN PERISTIWA  
ERUPSI GUNUNG AGUNG**

**(Studi Deskriptif di Desa Selat, Kecamatan Selat, Kabupaten Karangasem)**

Diajukan Kepada Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya Guna  
Memenuhi Salah Satu Syarat Memperoleh Gelar Sarjana Ilmu Komunikasi  
(S.Ikom) dalam Bidang Ilmu Komunikasi



Disusun Oleh:

**VIRGIA FADILLAH**

**NIM B76215072**

**PROGRAM STUDI ILMU KOMUNIKASI  
FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL  
SURABAYA**

**2019**

**PERNYATAAN KEASLIAN KARYA  
PENULISAN SKRIPSI**

Yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Virgia Fadillah

NIM : B76215072

Prodi : Ilmu Komunikasi

Alamat : Perumahan Mutiara Jimbaran, Jln, Mutiara VI no 7 Jimbaran, Kuta Selatan, Bali

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa:

- 1) Skripsi ini tidak pernah dikumpulkan kepada lembaga tinggi manapaun untuk mendapatkan gelar akademik manapaun.
- 2) Skripsi ini adalah benar-benar hasil karya saya secara mandiri dan bukan merupakan hasil plagiasi atas nama orang lain.
- 3) Apabila dikemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan skripsi ini sebagai hasil plagiasi, saya akan bersedia menanggung segala konsekuensi hukum yang terjadi.

Surabaya, 27 Juni 2019

Yang menyatakan



Virgia Fadillah

NIM: B76215072

## **PERSETUJUAN PEMBIMBING**

Nama : Virgia Fadillah  
NIM : B76215072  
Jurusan : Ilmu Komunikasi  
Judul : Komunikasi Bencana dalam Penanganan Peristiwa Erupsi Gunung Agung (Studi Deskriptif di Desa Selat, Kecamatan Selat, Kabupaten Karangasem)

Skripsi ini telah diperiksa dan disetujui untuk diajukan

Surabaya, 27 Juni 2019

Dosen Pembimbing



**Dr. Ali Nurdin, S. Ag. M. Si.**

**197106021998031001**

## PENGESAHAN TIM PENGUJI SKRIPSI

Skripsi oleh Virgia Fadillah ini telah dipertahankan di depan Tim Penguji Skripsi

Surabaya, 22 Juli 2019

Mengesahkan

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Fakultas Dakwah dan Komunikasi



Dekan,

Dr. H. Abd. Halim, M.Ag

NIP. 196307251991031003

Penguji I

Dr. Ali Nurdin, S.Ag, M.Si

NIP. 197106021998031001

Penguji II

Drs. Yoyon Mudjiono, M.Si

NIP. 195409071982031003

Penguji III

Rahmad Harianto, S.IP, M.Med.kom

NIP. 197805092007101004

Penguji IV

Dr. Agoes Moh. Moefad, S.H., M.Si

NIP. 197008252005011004



KEMENTERIAN AGAMA  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA  
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : VIRGIA FADILLAH  
NIM : B76215072  
Fakultas/Jurusan : DAKWAH DAN KOMUNIKASI/ ILMU KOMUNIKASI  
E-mail address : virgiafaa@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi  Tesis  Desertasi  Lain-lain (.....)

yang berjudul :

KOMUNIKASI BENCANA DALAM PENANGANAN PERISTIWA ERUPSI GUNUNG AGUNG (STUDI DESKRIPTIF DI DESA SELAT, KECAMATAN SELAT, KABUPATEN KARANGASEM)

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 02 Agustus 2019

Penulis

( VIRGIA FADILLAH )  
nama terang dan tanda tangan



















kebarakan hutan adalah bencana yang disebabkan karena ulah tangan manusia yang tidak bisa menjaga lingkungan dan alam sekitar.

Indonesia sebagai negara yang dilalui oleh garis khatulistiwa diberkahi dengan gugusan pulau-pulau yang menyimpan kekayaan alam berlimpah. Kekayaan alam tersebut antara lain tanah yang subur, keberagaman flora dan fauna dan stok cadangan gas alam yang berlimpah. Selain itu, Indonesia juga terletak di pusat pertemuan sirkum pegunungan mediterania di barat dan sirkum pegunungan pasifik di tengah yang menyebabkan banyaknya gunung berapi di Indonesia.

Banyaknya gunung berapi itu memberi dampak positif khususnya bagi kesuburan tanah di sekitar gunung, dan potensi tenaga panas bumi dapat dimanfaatkan menjadi pembangkit listrik. Disisi lain terdapat kerugian yang dirasakan oleh masyarakat Indonesia yaitu aktivitas gunung berapi yang tidak stabil dan menyebabkan bencana seperti letusan abu dan magma vulkanik.

Bencana gunung berapi memang sulit untuk diprediksi. Akan tetapi jika bencana itu sudah terjadi dapat merugikan masyarakat yang tinggal disekitar baik dari segi materil dan non moril. Sebagai contoh belum lama ini, meletusnya salah satu Gunung tertinggi di Bali yaitu Gunung Agung. Gunung yang terletak di Kecamatan Rendang, Kabupaten Karangasem, Provinsi Bali ini dalam sejarahnya, sudah pernah meletus sebanyak empat kali. Pertama kali meletus tahun 1808, Gunung Agung melontarkan abu dan batu apung dengan jumlah luar biasa. Kemudian meletus kembali pada tahun 1821, letusnya







pengunjung dan wisatawan tidak diperbolehkan beraktivitas di zona perkiraan bahaya yaitu diseluruh area radius 4 km dari kawah puncak Gunung Agung.

Masyarakat yang bermukim dan beraktivitas di aliran sungai yang berhulu di Gunung Agung agar mewaspadaai potensi ancaman bahaya sekunder berupa aliran lahar hujan yang dapat terjadi terutama pada musim hujan dan jika material erupsi masih terpapar di area puncak.

Gunung berapi bisa menjadi sahabat manusia, apabila manusia tersebut bisa memanfaatkannya dengan arif dan bijaksana. Supaya gunung meletus tidak memakan banyak korban jiwa, maka perlu dilakukan pengenalan komunikasi bencana dan penanggulannya dari instansi terkait untuk melakukan penanggulangan bencana gunung meletus. Untuk itu, sangat diperlukan pemahaman mengenai komunikasi bencana, penanggulangan bencana pra bencana, saat tanggap darurat dan pasca bencana.

Meletusnya gunung berapi menghasilkan dampak positif dan negatif. Dampak positifnya diantara lain tanah yang dilewati oleh abu vulkanik akibat meletusnya gunung berapi membuat tanah tersebut menjadi subur. Hal ini sangat baik untuk dilakukan kegiatan bercocok tanam. Selain itu pembangkit listrik juga sangat baik dibangun di daerah yang sering mengalami letusan gunung. Terlebih lagi, munculnya mata air yang mengandung banyak mineral. Mata air ini biasa disebut dengan makdani.

Kondisi inilah yang menyulitkan manusia untuk mendapatkan informasi mengenai keadaan tempat terjadinya gunung meletus tersebut.









Kajian yang pertama oleh Tiyas Trirahayu mahasiswa Universitas Negeri Yogyakarta, Fakultas Ilmu Sosial, Jurusan Ilmu Administrasi Negara tahun 2015. Dengan judul penelitian “MANAJEMEN BENCANA ERUPSI GUNUNG MERAPI BADAN PENANGGULANGAN BENCANA DAERAH KABUPATEN SLEMAN”. Metode yang digunakan dalam penelitian tersebut menggunakan kualitatif. Pengumpulan data menggunakan teknik observasi dengan turun langsung ke lapangan, wawancara, serta pengambilan gambar (dokumentasi).

Penelitian tersebut menunjukkan bahwa dalam menghadapi erupsi Gunung Merapi BPBD Kabupaten Sleman telah melaksanakan seluruh tahapan dalam manajemen bencana, yaitu tahap *Mitigation* dengan membuat talud banjir, kantong lahar, *Early Warning System* dan rambu evakuasi, *Preparedness* dengan melakukan pemantauan Gunung Merapi, simulasi erupsi, membentuk Sekolah Siaga Bencana, Desa Tangguh Bencana, dan *Sister School*.

Tahap *Response* dengan membuat skenario rencana evakuasi, pelatihan pengelolaan barak dapur umum dan *Recovery* yaitu pemulihan meliputi pembangunan huntap, pemulihan infrastruktur dan bantuan sapi perah dengan adanya pengawasan dari BPBD Kabupaten Sleman.

Penelitian terdahulu memiliki kesamaan dengan penelitian saat ini yaitu meneliti mengenai bencana pada gunung meletus. Perbedaannya terletak pada spesifikasi komunikasi bencana dan manajemen bencana.

Kajian yang kedua oleh Pinkan Bening Ajuba, mahasiswa Universitas Negeri Yogyakarta, Fakultas Ilmu Pendidikan Jurusan Filsafat dan Sosiologi Pendidikan tahun 2015. Dengan judul “STUDI KEBIJAKAN MITIGASI BENCANA GUNUNG API BERBASIS KEARIFAN LINGKUNGAN DI SDN NGABLAK SRUMBUNG MAGELANG”.

Tujuan penelitian ini untuk mendeskripsikan macam-macam kearifan lingkungan dan kebijakan yang terkait mitigasi bencana gunung api yang di SDN Ngablak Srumbung Magelang. Metode yang digunakan adalah wawancara semiterstruktur, pengamatan terstruktur dan tersamar, dan dokumen. Sedangkan analisis menggunakan model Miles dan Huberman.

Hasil dari penelitian ini menunjukkan terdapat berbagai macam kearifan lingkungan yang terdiri dari a) keyakinan terhadap keberadaan gunung merapi sebagai anugerah; b) kesadaran tentang pentingnya hidup berdampingan dengan bencana; c) mesyawarah masyarakat sebagai cara mencari solusi tentang permasalahan yang berkaitan dengan Gunung Merapi; d) gotong-royong saat terjadi bencana dan pasca bencana; e) mesyawarah masyarakat sebagai cara untuk mencari solusi tentang permasalahan yang berkaitan dengan bencana Gunung Merapi; f) Kentongan sebagai alat peringatan terjadinya bencana; g) pengelolaan dan pemanfaatan akan dengan prinsip ‘*Sak Madya*’.

Perbedaan dengan penelitian yang akan dilakukan penulis terletak pada fokus penelitiannya. Dimana peneliti lebih memfokuskan bagaimana tindakan

komunikasi yang akan terjadi pra bencana, saat terjadi bencana dan pasca bencana.

Kajian yang ketiga oleh Firman Wahyudi, mahasiswa Universitas Riau, Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik jurusan Ilmu Komunikasi tahun 2016. Dengan judul penelitian “POLA KOMUNIKASI BADAN PENANGGULANGAN BENCANA DAERAH PROVINSI RIAU DALAM MENCEGAH DAN MENANGGULANGI BENCANA ASAP DI RIAU”.

Penelitian ini menggunakan metode kualitatif, pengambilan data dari penelitian ini yaitu melalui wawancara terstruktur, obeservasi non partisipan serta dokumentasi. Hasil dari penelitian ini menunjukkan pola komunikasi BPBD Provinsi Riau adalah pola roda.

Kajian yang keempat oleh Kurniawan Agung Sedayu, mahasiswa Universitas Muhammadiyah Surakarta, Fakultas Komunika dan Informatika Jurusan Ilmu Komunikasi tahun 2016. Dengan judul penelitian “PERAN RADIO INDUK DALAM KOMUNIKASI BENCANA (STUDI DESKRIPSTIF KUALITATIF PERAN RADIO INDUK BALERANTE DALAM SITUASI SIAGA BENCANA MERAPI)”.

Tujuan dari penelitian ini adalah untuk mengetahui bagaimana peran Radio Induk Balerante dalam situasi siaga bencana Merapai pada erupsi tahun 2010. Analisis yang digunakan adalah studi deskriptif kualitatif dan tekni pengumpulan datanya menggunakan metode wawancara dan studi dokumen.





Metode Penelitian	Kualitatif. Pengumpulan data menggunakan teknik observasi langsung, wawancara, dan dokumentasi.
Hasil Penelitian	Dalam menghadapi erupsi Gunung Merapi BPBD Kabupaten Sleman telah melaksanakan seluruh tahapan dalam manajemen bencana, yaitu tahap Mitigation dengan membuat talud banjir, kantong lahar, Early Warning System dan rambu evakuasi, Preparedness dengan melakukan pemantauan Gunung Merapi, simulasi erupsi, membentuk Sekolah Siaga Bencana, Desa Tangguh Bencana, dan Sister School. Tahap Response dengan membuat skenario rencana evakuasi, pelatihan pengelolaan barak dapur umum, dan Recovery yaitu pemulihan meliputi pembangunan huntap, pemulihan insfrastruktur dan bantuan sapi perah dengan adanya pengawasan dari BPBD Kabupaten Sleman.
Persamaan	Meneliti mengenai bencana pada gunung meletus.
Perbedaan	Spesifikasi komunikasi bencana dan menejemen bencananya.

Tabel 1.2

Nama Peneliti	Pinkan Bening Ajuba
Judul	STUDI KEBIJAKAN MITIGASI BENCANA GUNUNG API BERBASIS KEARIFAN LINGKUNGAN DI SDN NGABLAK SRUMBUNG MAGELANG
Jenis Penelitian	Skripsi
Institusi/ Tahun	Universitas Negeri Yogyakarta/ 2015
Metode Penelitian	Kualitatif. Pengumpulan data menggunakan teknik wawancara semiterstruktur, observasi terus terang dan tersamar, dan studi dokumen. Sedangkan analisis data menggunakan model Miles dan Hubermen.
Hasil Penelitian	Terdapat berbagai macam kearifan lingkungan yang terdiri dari a) keyakinan terhadap keberadaan gunung merapi sebagai anugerah; b) kesadaran tentang pentingnya hidup berdampingan dengan bencana; c) musyawarah masyaakat sebagai cara untuk mncari solusi tentang permasalahan yang berkaitan dengan Gunung Merapi; d) gotong- royong saat terjadi bencana dan pasca bencana; e) musyawarah masyarakat sebagai cara untuk mencari solusi tentang permasalahan yang berkaitan dengan bencana Gunung Merapi; f) Kentongan sebagai alat peringatan terjadinya bencana; g) pengelolaan dan pemanfaatan alam dengan prinsip ‘Sak Madya’.
Persamaan	Meneliti mengenai bencana pada gunung meletus.
Perbedaan	Fokus penelitian

Tabel 1.3

Nama Peneliti	Firman Wahyudi
Judul	POLA KOMUNIKASI BADAN PENANGGULANGAN BENCANA DAERAH PROVINSI RIAU DALAM MENCEGAH DAN MENANGGULANGI BENCANA ASAP DI RIAU
Jenis Penelitian	Skripsi
Institusi/ Tahun	Universitas Riau/ 2016
Metode Penelitian	Kualitatif. Pengumpulan data menggunakan teknik wawancara terstruktur, obeservasi non partisipan serta dokumentasi.
Hasil Penelitian	Pola komunikasi BPBD Provinsi Riau adalah pola roda.
Persamaan	Deskriptif kualitatif.
Perbedaan	Pola roda digunakan oleh BPBD Provinsi Riau.

Tabel 1.4

Nama Peneliti	Kurniawan Agung Sedayu
Judul	PERAN RADIO INDUK DALAM KOMUNIKASI BENCANA (STUDI DESKRIPTIF KUALITATIF PERAN RADIO INDUK BALERANTE DALAM SITUASI SIAGA BENCANA MERAPI)
Jenis Penelitian	Skripsi
Institusi/ Tahun	Universitas Muhammadiyah Surakarta/ 2016
Metode Penelitian	Analisis studi deskriptif kualitatif yang teknik pengumpulan datanya menggunakan metode wawancara dan studi dokumen.
Hasil Penelitian	Radio Induk Balerante memiliki peranan dalam penanggulangan bencana Merapi melalui komunikasi integrative bencana mengacu pada aspek pemberdayaan masyarakat dan kerja sama dengan pihak-pihak lain yang dilihat dari elemen-elemen komunikasi yang ada.
Persamaan	Deskriptif kualitatif.
Perbedaan	Fokus penelitian kepada bentuk penyebaran informasi melalui media massa.

Tabel 1.5

Nama Peneliti	Donna Asteria
Judul	OPTIMALISASI KOMUNIKASI BENCANA DI MEDIA MASSA SEBAGAI PENDUKUNG MANAJEMEN BENCANA





Komunikasi itu sendiri sangatlah dibutuhkan karena kebutuhan untuk mengurangi ketidakpastian sangat besar dan untuk menjaga efektifitas yang bersangkutan dalam bertinteraksi secara individu maupun kelompok.

Dalam penanganan dampak bencana, masyarakat terdampak dan juga relawan tentu saja memerlukan informasi yang akurasiya terjamin, serta untuk menjaga akuratnya informasi yang diberikan diperlukan komunikasi bencana yang baik. Komunikasi bencana tidak selalu dibutuhkan saat kondisi darurat bencana saja, tetapi juga dibutuhkan pada sesaat sebelum terjadinya bencana (pra bencana), tanggap darurat dan setelahnya (pasca).

Berdasarkan uraian diatas, menurut penulis komunikasi bencana adalah komunikasi yang dilakukan saat pra bencana, tanggap darurat dan pasca bencana.

Dalam keadaan pra bencana, komunikasi bencana berfungsi untuk mensukseskan proses mitigasi bencana, yaitu serangkaian upaya untuk mengurangi resiko bencana dan peningkatan kemampuan untuk menghadapi ancaman bencana (Pasal 1 ayat 6 PP No. 21 Tahun 2008 Tentang Penyelenggaraan Penanggulangan Bencana). Komunikasi bencana yang baik termasuk pengkomunikasian pesan tentang bencana ke publik, pemerintah, media, dan opinion leader dapat megurangi resiko bencana, dan





















































Persuasif yaitu membangkitkan pengertian dan kesadaran manusia bahwa apa yang kita sampaikan akan memberikan perubahan sikap. Tetapi berubahnya adalah atas kehendak sendiri bukan karena dipaksakan. Perubahan tersebut diterima atas kesadaran sendiri.

Sedangkan koersif adalah Penyampaian pesan yang bersifat memaksa dan dengan menggunakan sanksi-sanksi apabila tidak dilaksanakan.

Ada pula yang menyatakan bahwa pesan merupakan suatu pola-pola, isyarat atau simbol-simbol. Di dalam simbol atau isyarat itu sendiri mempunyai makna. Hanya saja terdapat kesepakatan dikalangan masyarakat untuk memberikan makna pada simbol-simbol yang mereka gunakan, sehingga mereka dapat berkomunikasi.

Proses komunikasi merupakan aktivitas yang mendasar bagi manusia sebagai makhluk sosial. Setiap proses komunikasi diawali dengan adanya stimulus yang masuk pada diri individu yang ditangkap melalui panca indera. Stimulus diolah oleh otak dengan pengetahuan, pengalaman selera dan iman yang dimiliki oleh masing-masing individu. Stimulus tersebut mengalami proses intelektual yang disebut informasi. Adapun informasi yang telah dikomunikasikan disebut sebagai pesan.















maupun faktor manusia, sehingga mengakibatkan timbulnya korban jiwa manusia, kerusakan lingkungan, kerugian harta benda dan dampak psikologis.

Dengan posisi sebagai negara yang rawan bencana adalah hal yang sangat wajar bila semua jajaran pengambil kebijakan dari tingkat atas sampai tingkat paling bawah dalam pemerintahan sudah memahami apa saja yang harus dilakukan bila terjadi bencana di daerah masing-masing. Namun yang terjadi di lapangan tidak demikian. Dalam berbagai kasus bencana di Indonesia, masih sering dijumpai lemahnya tanggung jawab dalam penanggulangan bencana. Saling lempar tanggung jawab pun tidak dapat dielakkan, dan masih banyak ketidakjelasan siapa yang harus bertanggung jawab atas peristiwa bencana tersebut.

Hal ini menunjukkan bahwasanya masih banyak pihak terkait yang belum memahami tugas-tugasnya yang menjadi kewajibannya. Sistem manajemen bencana belum dipahami dengan baik oleh lembaga-lembaga terkait di Indonesia. Manajemen bencana sendiri merupakan upaya sistematis komprehensif untuk menanggungi berbagai kejadian bencana secara cepat, tepat dan akurat untuk meminimalisir jumlah korban dan kerugian yang menimpa masyarakat.

Manajemen bencana sesuai dengan UU Nomor 24 tahun 2007 memiliki tiga tahapan utama sebagai berikut:

































Tabel 1.6 Daftar Informan

NO	NAMA	USIA	JABATAN
1	I Gusti Agung Cakrawati	44 Tahun	Kasubid. Pencegahan dan Kesiapsiagaan Bencana
2	I Nyoman Petrus Surianta	45 Tahun	Kasubid. Penanganan Bencana
3	Komang Kusuma Edi	40 Tahun	Kasubid. Kegawatdaruratan Logistik
4	I Gede Pawana	47 Tahun	Ketua Forum Pasebaya Agung
5	Wayan Asri	37 Tahun	Warga Desa Selat
6	Hariasi	35 Tahun	Warga Desa Selat
7	Gede	42 Tahun	Warga Desa Selat
8	Imam Muhrim	48 Tahun	Warga Desa Selat
9	Komang	36 Tahun	Warga Desa Selat
10	Putu	49 Tahun	Warga Desa Selat
11	Candra	46 Tahun	Warga Desa Selat
12	Wayan Duduk	45 Tahun	Warga Desa Selat
13	Iluh	44 Tahun	Warga Desa Selat
14	Made	47 Tahun	Warga Desa Selat

**I Gusti Agung Cakrawati**, perempuan kelahiran Bali yang sudah hampir 20 tahun bekerja di Badan Penanggulangan Bencana (BPBD) Provinsi Bali. Agung, bertempat tinggal di Jalan Soka Gg. I no 3 Denpasar. Berusia 44 tahun dan merupakan Ketua Bidang Pencegahan dan Kesiapsiagaan Bencana.

**I Nyoman Petrus Surianta**, Petrus selaku Ketua Bidang Penanganan Darurat Bencana. Beliau bertempat tinggal di Denpasar selatan dan sudah bekerja cukup lama dalam bidang ini, sehingga sudah berpengalaman dalam menanggulangi bencana khususnya pada masa tanggap darurat.

**Komang Kusuma Edi**, merupakan ketua bidang kedaruratan logistik BPBD Provinsi Bali. Berusia 40 tahun dan bertempat tinggal di perumahan dosen kopertais Denpasar Selatan.

**I Gede Pawana**, laki-laki berusia 47 tahun merupakan Ketua Pasemetonan Jagabaya (Pasebaya). Gede bertempat tinggal di Desa Duda Timur, Kecamatan Selat Kabupaten Karangasem Bali. Rumah beliau juga sekaligus menjadi posko Pasebaya dimana yaitu menjadi pusat berkomunikasi dan memperoleh informasi khususnya dari pos-pos pantau yang sudah di sebar di 47 titik di lingkaran sekitar Gunung Agung.

Informan lain yang juga peneliti wawancara yakni **Wayan Asri**, perempuan berusia 37 tahun. Untuk memenuhi kegiatan sehari-harinya, Asri berjualan sembako di toko kelontong miliknya. Peristiwa erupsi Gunung Agung sempat membuat keluarga kecilnya panik namun Asri dan keluarga dihibau untuk bisa tetap berada di rumah karena jarak rumah dengan Gunung masih terdapat di zona yang cukup aman.

**Hariasi**, perempuan berusia 35 tahun ini sejak lahir telah bertempat tinggal di Desa Selat. Sehari-hari bekerja sebagai pengerajin anyaman dan berjualan buah salak. Tinggal dengan suami dan memiliki dua orang anak laki-laki. Saat terjadi erupsi Gunung Agung, Asri sempat diungsikan di banjar setempat.

Informan lain yang berusia 44 tahun bernama **Gede**. Dalam kesehariannya bekerja sebagai pedagang buah. Di tempatnya dahulu berjualan terkena debu erupsi Gunung Agung yang cukup berisiko. Sehingga akibat peristiwa itu Gede harus berpindah tempat untuk bisa tetap berjualan. Gede dan keluarga cukup panik saat terjadi erupsi, dikarenakan jumlah anggota keluarganya cukup banyak.

**Imam Muhrim**, laki-laki yang bekerja sebagai pedagang buah dan makanan yang berkeliling setiap harinya ke desa-desa di kecamatan Selat. Berusia 48 tahun dan dikaruniai dua orang anak. Saat terjadi erupsi Gunung Agung Imam tidak mengungsi dikarenakan daerah tempat tinggalnya masih di kategori aman, namun Imam dan keluarga tetap aktif mencari informasi mengenai perkembangan Gunung Agung untuk bisa berjaga-jaga jika terjadi erupsi susulan.

Warga Desa Selat lainnya yakni **Komang**. Perempuan berusia 36 tahun dan bekerja sebagai pedagang. Memiliki tempat tinggal yang berada di daerah

yang rawan bencana Erupsi Gunung Agung mengharuskannya mengungsi pada saat itu.

Keterangan lain informan peroleh dari warga bernama **Putu**. Perempuan yang bekerja sebagai pedangang ini berusia 49 tahun. memiliki anggota keluarga yang cukup banyak dikarenakan orang tua Putu yang masih tinggal satu rumah dengannya membuat Putu dan suaminya cukup tergesa-gesa saat mengetahui himbauan petugas untuk mengungsi.

**Candra** laki-laki berusia 46 tahun, bekerja yang sebagai penjaga di Unit Pelaksana Teknik Dinas (UPTD) Kecamatan Rendang. Pada ia bertempat tinggal di belakang UPTD Kecamatan Rendang yang sekaligus pada saat itu dijadikan tempat pengungsian bagi masyarakat terdampak di Desa Selat.

Seseorang yang peneliti wawancarai yaitu **Wayan Duduk**. Laki-laki yang verusisa 45 tahun ini bekerja sebagai pedangang yang memiliki toko kelontong di rumahnya. Saat terjadi erupsi Gunung Agung, kawasan rumahnya merupakan tempat yang masih cukup aman, sehingga tidak dihimbau untuk mengungsi.

**Made** dan **Iluh** merupakan pasangan suami istri yang dalam sehari-harinya berjualan buah. Made berusia 47 tahun sedangkan istrinya Iluh berusia 42 tahun. Erupsi Gunung Agung saat itu cukup membuatnya harus mengungsi.









dampak erupsi Gunung Agung. Namun sebelumnya telah menyusun kegiatan-kegiatan yang akan dilakukan di lapangan. BPBD Provinsi Bali, melalui bidang Pencegahan dan Kesiapsiagaan telah melakukan pemetaan desa-desa yang memiliki potensi bencana sebagai cara dalam mengetahui tingkat kerentanan dan kapasitas masyarakat dalam menghadapi bencana erupsi Gunung Agung.

Kerentanan masyarakat dibagi menjadi tiga tingkatan risiko yaitu tinggi, sedang dan rendah. Dari pemetaan tersebut dilakukan analisis untuk kemudian disusun perencanaan mengenai tindakan-tindakan yang akan dilakukan. Setelah membuat pemetaan desa yang berpotensi bencana, diadakanya edukasi dan sosialisasi di desa-desa tersebut.

Selain itu, warga yang menjadi korban dalam peristiwa Erupsi Gunung Agung merasa sangat terbantu dengan adanya pihak-pihak yang aktif dan tanggap dalam menyebarkan informasi terbaru mengenai status Gunung Agung.

Pada saat pra bencana, masyarakat diajak untuk mengikuti sosialisasi dan edukasi guna mempersiapkan diri untuk menghadapi bencana. Hal ini dibenarkan oleh salah satu warga terdampak erupsi Gunung Agung yaitu Gede:



Pencegahan dan Kesiapsiagaan bencana perlu dilakukan sebagai antisipasi dalam menghadapi bencana. Terlebih lagi dikarenakan hampir setiap tahunnya selalu terdapat bencana yang menimpa Indonesia. Adanya kerjasama dari tiap organisasi terkait serta partisipasi masyarakat yang terbilang cukup aktif dan mandiri membuat proses mitigasi dan kesiapsiagaan bencana berjalan efektif.

Tahap pra bencana ini, dalam nyata terkadang masih kurang begitu difokuskan, namun dalam bencana erupsi Gunung Agung ini, pihak BPBD telah menjalankan kegiatan penting ini dengan melakukan edukasi dan sosialisasi diikuti dengan gladi lapangan yang melibatkan seluruh aspek penting dalam penanganan bencana. Karena dengan adanya kegiatan pra bencana, dapat meminimalisir korban jiwa dan harta benda.

Pencegahan dan Kesiapsiagaan bencana perlu dilakukan sebagai antisipasi dalam menghadapi bencana. Terlebih lagi dikarenakan hampir setiap tahunnya selalu terdapat bencana yang menimpa Indonesia. Adanya kerjasama dari tiap organisasi terkait serta partisipasi masyarakat yang terbilang cukup aktif dan mandiri membuat proses mitigasi dan kesiapsiagaan bencana berjalan efektif.











ini, berbagai upaya dilakukan untuk saling menguatkan kapasitas masyarakat.

Pada kegiatan ini pihak BPBD merangkul langkah-langkah pencarian dan penyelamatan serta rencana evakuasi untuk daerah yang berada di rawan bencana. Langkah-langkah tersebut dilakukan saat pra bencana untuk meminimalkan korban jiwa, gangguan layanan dan kerusakan saat bencana nanti akan terjadi.

Berbagai upaya yang dilakukan BPBD seperti pembentukan Desa Tangguh Bencana (Destana), membuat Sekolah Aman Bencana dan membuat rambu-rambu rawan bencana. Adanya Destana akan memudahkan pemerintah untuk mengetahui hal-hal yang akan dilakukan ketika terjadi erupsi seperti mengevakuasi diri secara mandiri.

Dengan adanya Desa Tangguh Bencana kemudian diikuti dengan gladi lapangan mengenai kejadian bencana, dapat membantu BPBD Provinsi Bali dalam hal evakuasi saat erupsi. Karena, masyarakat sudah mengetahui dan paham bagaimana cara untuk mengevakuasi diri secara mandiri, sehingga BPBD Provinsi Bali bisa memfokuskan untuk mengevakuasi pada kelompok-kelompok yang rentan seperti para orang yang sudah tua, dan sakit yang tidak bisa mengevakuasi diri secara mandiri disebabkan faktor usia atau memiliki penyakit.











tanggap darurat merupakan bagaimana langkah yang dilakukan ketika bencana itu terjadi serta fase pasca bencana yakni proses rekonstruksi dan rehabilitasi. Dalam menghadapi bencana erupsi Gunung Agung, BPBD Provinsi Bali telah bekerja sama dengan pihak-pihak terkait seperti forum pasebaya, tim relawan, TNI (Tentara Nasional Indonesia), POLRI (Kepolisian Negara Republik Indonesia), SAR (*Search and Rescue*). Dari wawancara yang dilakukan peneliti kepada beberapa informan diperoleh hasil sebagai berikut:

### **1. Urgensi Komunikasi Bencana**

Komunikasi yang efektif ditandai dengan adanya hubungan komunikasi yang baik. Pesan yang disampaikan oleh sang komunikator dapat diterima dan dipahami oleh komunikan sama persis dan dapat merubah sikap mereka untuk mengikuti apa yang telah mereka terima, begitu juga komunikasi yang terjadi pada pihak berwenang kepada masyarakat yang terdampak bencana. Upaya pihak-pihak yang bertanggungjawab untuk berkomunikasi serta membantu dalam penanggulangan korban bencana tentu sangatlah sulit.

Bidang Pencegahan dan Kesiapsiagaan Bencana Provinsi Bali telah melakukan persiapan yang cukup matang. Mulai pada saat melakukan pemetaan daerah rawan bencana, pembuatan rambu-rambu peringatan dini, meningkatkan kapasitas relawan, melakukan simulasi bencana serta edukasi dan sosialisasi,





Upaya yang dilakukan selanjutnya untuk menghadapi bencana adalah membentuk Desa Tangguh Bencana. Tujuan pembentukan dan pengembangan Destana (Desa Tangguh Bencana) agar masyarakat desa yang tinggal di kawasan rawan bencana bisa terlindungi dari dampak merugikan bencana yang menimpa wilayahnya. Dengan cara meningkatkan peran masyarakat untuk bisa bersama-sama mengurangi risiko bencana. Pemasangan sistem peringatan dini yaitu alat peringatan dini dan rambu-rambu yang berfungsi memberitahukan apabila terjadi erupsi.

Berdasarkan pernyataan diatas, pada tahap pra bencana merupakan poin penting dalam mempersiapkan tindakan apa saja untuk menghadapi bencana. Komunikasi sangat menentukan keberhasilan pencapaian tujuan dari implementasi kebijakan publik, dan dalam pengelolaannya diperlukan saluran-saluran komunikasi yang efektif. Semakin baik saluran-saluran komunikasi tersebut maka akan semakin baik pula probabilitas tindakan-tindakan tersebut untuk diteruskan.

Pada penyelenggaraan penanggulangan bencana erupsi Gunung Agung, pesan yang ingin disampaikan adalah konsep umum penanggulangan bencana. Sosialisasi dan edukasi dilakukan secara berjenjang baik secara langsung maupun melalui media televisi dan







Dalam dialog ketua PVMBG menjelaskan mengenai kondisi terkini Gunung Agung, Dansatgas Siaga Gunung Agung menjelaskan terkait langkah-langkah yang telah dilakukan dalam rangka penanganan siaga darurat seperti proses evakuasi masyarakat di radius kawasan rawan bencana (KRB) dan mendirikan pos-pos pengamanan agar masyarakat tidak mendekati wilayah rawan bahaya. Pembahasan tentang tugas dan fungsi BNPB disampaikan oleh Deputi 1 BNPB. Dialog interaktif tersebut berlangsung selama satu jam dan disiarkan oleh TVRI dan Radio Bali. Tujuan diadakan dialog interaktif ini agar bisa menjangkau masyarakat lebih luas dan masyarakat Bali bisa lebih paham mengenai waspada Gunung Agung serta tindakan apa saja yang telah dilakukan oleh pemerintah dalam siaga darurat bencana ini. Selain itu pemetaan juga dilakukan guna menentukan tindakan-tindakan dalam upaya penanggulangan bencana, sebab harus sesuai dengan tingkat kerentanan di setiap daerahnya.

Berdasarkan pernyataan diatas, media yang digunakan dalam menyebarkan informasi dalam peristiwa erupsi Gunung Agung dengan memanfaatkan stasiun televisi TVRI, menggunakan radio komunitas yang difasilitasi oleh Orari, memaksimalkan *Handy Talky* (HT) dan grup *whatsapp*.

## B. Konfirmasi Temuan Data dengan Teori

Langkah selanjutnya adalah mengkonfirmasi teori dengan hasil temuan peneliti yang telah dilakukan. Teori yang digunakan adalah teori tindakan komunikatif. Teori tindakan komunikatif membentuk makna melalui proses komunikasi.

Fenomena penelitian dengan tema Tindakan Komunikasi pra bencana hingga pasca bencana yang dilakukan di Desa Selat menghasilkan banyak temuan dalam penelitian ini. Temuan-temuan tersebut akan dikonfirmasi dengan teori-teori antara lain sebagai berikut:

Berdasarkan hasil temuan yang pertama yaitu urgensi komunikasi dalam bencana adalah poin utama baik dalam kesiapan menghadapi bencana, tanggap darurat bencana ataupun pasca bencana. Adapun cara yang dilakukan dengan melakukan menyampaikan saling bertukar informasi ke masyarakat baik secara langsung maupun memanfaatkan alat dan media seperti televisi, radio komunitas, *Handy Talky* (HT) dan grup *whatsapp*. Komunikasi tidak bisa terlepas dari kehidupan manusia, bahkan bisa dikatakan komunikasi merupakan persyaratan kehidupan. Dunia akan hampa bila tidak ada komunikasi. Tidak akan terjalin suatu interaksi baik itu perorangan, kelompok ataupun organisasi jika di kehidupan ini tidak ada komunikasi.

Baru bisa dikatakan terjadi interaksi apabila dua orang atau lebih aksi dan reaksi. Aksi tersebut bisa dilakukan secara perorangan, organisasi maupun kelompok yang dalam dunia ilmu komunikasi dikenal sebagai tindakan

komunikasi. Tindakan komunikasi bisa dilakukan bermacam-macam, baik secara lisan atau tulisan (verbal) maupun nonverbal seperti gambar, tingkah laku, simbol-simbol yang mengandung arti dan gestur. Dalam penyampaian tindakan tersebut juga bisa secara langsung maupun tidak langsung.

Dalam ranah kehidupan praktis, teori tindakan komunikatif memiliki perbedaan yang jelas. Manusia sebagai makhluk sosial menurut teori ini, tidak hanya berfikir berdasarkan kesadaran rasional. Namun, tindakan berpedoman pada peraturan-peraturan yang telah disepakati bersama dengan tujuan akan muncul timbal balik diantara pelaku komunikasi.

Teori ini menjelaskan bahwa pada dasarnya masyarakat itu sangat komunikatif. Terlepas dari perkembangan teknologi tidak akan berpengaruh terhadap keputusan tindakan apa yang akan dilakukan manusia selama manusia tersebut tidak mengintegrasikannya kedalam tindakan komunikasi.

Habermas mengutarakan empat klaim kebenaran dalam teori tindakan komunikatif yaitu (1) *Truth* yakni kesepakatan tentang dunia alamiah dan objektif, (2) *Rightness* yaitu kesepakatan mengenai pelaksanaan norma-norma dalam bersosial, (3) *Sincerity* yakni kesepakatan tentang kesesuaian antara dunia batiniah dan ekspresi seseorang, (4) *Compherensibility* yaitu kemampuan dalam menjelaskan klaim yang sudah disebutkan untuk mencapai kesepakatan atasnya. Menurut Habermas, komunikasi dapat dikatakan efektif apabila telah mencapai keempat klaim kebenaran tersebut. Pada hakikatnya manusia sudah melakukan tindakan komunikasi selama hidupnya, sejak manusia lahir hingga



meninggal dunia. Tindakan komunikasi ini berlangsung dalam waktu yang lama selama ia masih hidup. Pada komunikasi bencana akan melibatkan multiaktor, lintas disiplin ilmu, antar institusi. Masyarakat yang memiliki karakter yang berbeda-beda merupakan suatu yang perlu dipahami untuk keefektifan terjadinya komunikasi bencana. Bentuk pengaplikasian dari stimulus yang diberikan oleh BPBD Provinsi Bali adalah dengan menjalin komunikasi yang baik kepada masyarakat Desa Selat. Seperti yang sudah dijelaskan pada pemaparan sebelumnya, adanya kunjungan langsung dari pihak-pihak yang memiliki peran sebagai pemberi informasi dan pengarahan dalam menghadapi bencana. Kegiatan ini dilakukan secara konsisten dengan tetap melakukan monitoring untuk mengetahui bagaimana perkembangan kesiapan masyarakat untuk menghadapi bencana.

Teori ini mengatakan bahwa masyarakat harus sampai pada tahap proses komunikasi yang memuaskan. Pada tahap ini, para partisipasi komunikasi yakni komunikator dan komunikan harus membuat lawan bicara menjadi paham tentang pesan yang disampaikan. Dalam hal ini ditunjukkan bahwa Masyarakat Desa Selat memiliki kewenangan untuk bisa berpendapat dan memperoleh informasi yang akurat mengenai hal yang dapat membahayakan kehidupannya. Terjadinya bencana seperti itu sering memunculkan kesimpangsiuran informasi baik yang dimunculkan media televisi maupun cetak seperti koran. Bentuk inisiatif masyarakat yang dilakukan untuk penanggulangan bencana adalah masyarakat pada hari-hari berikutnya

setelah terjadi erupsi sudah mulai bisa mengevakuasi diri secara mandiri. Mereka sudah lebih tanggap terlebih erupsi ini sering berubah-ubah statusnya. Sehingga mereka sudah bisa menentukan tindakan apa yang sebaiknya dilakukan.

Bentuk inisiatif masyarakat yang dilakukan untuk penanggulangan bencana adalah masyarakat pada hari-hari berikutnya setelah terjadi erupsi sudah mulai bisa mengevakuasi diri secara mandiri. Mereka sudah lebih tanggap terlebih erupsi ini sering berubah-ubah statusnya. Sehingga mereka sudah bisa menentukan tindakan apa yang sebaiknya dilakukan.

Selain itu juga mencapai pada klaim kebenaran informasi yang dirasa rasional (masuk akal) sehingga pesan yang disampaikan oleh komunikator akan sampai kepada komunikan tanpa adanya paksaan.







